

Caminamos a Santiago

ASOCIACION DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO DE ZARAGOZA

Boletín Informativo nº 171 Junio de 2009

Depósito Legal Z-2152/92 ISSN-1137-0807

S. Vicente Paúl 1, Ent^o Doha. Telétono y fax 976 292 605 50001 Zaragoza

Firma de un "Tratado de Amistad"

En el pasado mes de marzo recibimos carta de la Association de Amis de Saint-Jacques de Compostelle en Hautes-Pyrénées, de Vielle-Aure (Francia), con la que nos une una grata amistad, en la que su Presidenta, Lucienne Mur, y el Presidente de la Asociación de Oloron, Cyril Casenave, nos invitan a que participemos en la firma de un pacto o "Tratado de Amistad", entre las Asociaciones de Arles - Toulouse-Gers - Ariege - Hautes - Pyrénées - Jaca -Zaragoza y Oloron, con el fin de unir nuestros esfuerzos y voluntades, a ambos lados de la cordillera, en la defensa y promoción de estas vías de peregrinación que entran por Aragón a través de los Pirineos.

En el "Tratado" se establecen diez puntos, que podríamos resumirlos en: "estudio y promoción del patrimonio; búsqueda e identificación de los caminos; justificación espiritual y/o intelectual que motivan a los peregrinos; voluntad de dar una dimensión interregional y europea; trasmisión de informaciones, estudios e informaciones; señalización conjunta; identificación común de los caminos; recíproca información a los peregrinos y acogida de los mismos; realización de un encuentro anual de las ocho asociaciones....".

Expuesto el tema en las reuniones de Junta Directiva de marzo y abril, se acordó asistir a la firma del "Tratado" por parte del Presidente, acto que se celebrará en Oloron el próximo día 20 de junio. Es deseo y petición de nuestros amigos franceses que acudamos un buen número de asociados al acto, pero se da la circunstancia de que en esa misma fecha tenemos la excursión correspondiente al mes de junio y no se ha creído oportuno trasladarla a otro mes.

No obstante, y si algunos asociados no asistentes a la excursión del mes quisieran acompañar a su presidente en el acto de la firma, podríamos estudiar la posibilidad montar un microbús y aprovechar el viaje para estar dos o tres días por esos bellos parajes de los Pirineos. Sólo os brindo la idea.

Ni que decir tiene, y es de todos conocido, que uno de nuestros ideales y deseos es la relación estrecha con el resto de asociaciones, sobre todo con las más cercanas; por eso celebramos frecuentemente encuentros, asambleas, reuniones; unas veces para tratar y dilucidar cuestiones y tomar acuerdos, y otras para estrechar en un ambiente jacobeo, festivo y lúdico, nuestra amistad y disfrutar de sus sedes y ciudades.

Tenemos el ejemplo muy reciente: el Encuentro en Tarragona; allí contribuimos a dar el espaldarazo a la joven asociación tarraconense y fuimos recibidos, acompañados y agasajados como si de los anfitriones se tratase, como igualmente hicieron con las casi veinte asociaciones asistentes. Recuerdo imborrable el nuestra presencia en aquella bella e histórica ciudad, en la que nos honraron con su presencia el Sr. Arzobispo de Tarragona, su Alcalde, el Presidente de la Diputación, el Director General de Turismo de la Generalitat y Don Jenaro Cebrián Franco, Canónigo Delegado de Peregrinaciones de la catedral de Santiago.

Días felices a la orilla del Mediterráneo. Para la Asociación de Tarragona, para su Presidente y su Consiliario, nuestros mejores deseos Jacobeos.

> José Ramón Barranco Presidente

SUMARIO

Firma de un 'Tratado de Amistad' José Ramón Barranco del Amo

Sumario

Peregrinos ciclistas de la 'Terra Alta' en la Basílica del Pilar

Zaragoza y el Ebro, referentes Jacobeos en España" mediterráneos del Camino de Redacción Santiago

Juan Ferrer Figueras

Páginas 3, 4 y 5

El Camino del Ebro (2ª Parte)

Jesús Osácar

Páginas 6,7 y 8

De Zaragoza a Tours por el Camino de... San Martín

Pedro Sanzól Lecumberri

Páginas 9 y 10

Pintadas en Ruesta Redacción

Página 11

Portada IX Encuentro de Asociaciones del Ebro y del Mediterráneo

Armando Polo

Páginas 12 y 13

Página 2 Proyecto "Catalogo Templos

Página 14

Excursión: Etapa: Los Arcos-Logroño

Vocalía de Excursiones

Página 15

IX Encuentro de Asociaciones del Ebro y del Mediterráneo **Patrocinadores**

Página 16



Peregrinos ciclistas de la "Terra Alta" en la Basílica del Pilar. agradecen las atenciones recibidas de la Asociación de Zaragoza.

ZARAGOZA Y EL EBRO REFERENTES MEDITERRÁNEOS DEL CAMINO DE SANTIAGO

En la celebración del IX Encuentro de Asociaciones Jacobeas del Ebro y del Mediterráneo, desarrollado con gran éxito en Tarragona los días 26 y 27 de este mes de mayo de 2009, ha tenido especial relevancia la consideración de "Camí a Sant Jaume a Catalunya" por el Gobierno de la propia Generalitat de Catalunya, del camino que transita desde el monasterio de Sant Pere de Rodes a Barcelona, Montserrat, Cervera, Lérida y Alcarrás, para entrar en Aragón por Fraga. En Lérida, este Camí a Sant Jaume a Catalunya recibe el Cami de Tarragona.

La multiplicación de los caminos, rutas o vías de peregrinación a la tumba de nuestro Apóstol ha sido tan elevada, tan excesivamente acrecida, en las dos últimas décadas que ha motivado, desde hace unos años, la insistencia, expresada a través de distintos foros jacobeos y peregrinos, en la necesidad de reducir o de normalizar estos caminos a Santiago, pues aun cuando los caminos son muchos y distintos y cada peregrino al iniciar su peregrinar en el "portal de su propia casa", lo hace distinto, cierto también es que debemos ordenar los caminos de tal forma que sus infraestructuras humanas y materiales, "sus servicios", los pongamos a la menor distancia que nos sea factible de estos portales de los que parten los peregrinos.

Y que este acercamiento del Camino al "domus" del peregrino lo enriquezcamos, si es posible -que, a poco empeño que se ponga, lo serácon el estudio de su historicidad jacobea, de tal manera que este pasado le resulte suficientemente elocuente al peregrino mismo para justificar su caminar jacobeo sin necesidad de ir a buscarlo a Roncesvalles, al Somport o algún municipio y lugar del "Camino francés", como hasta hace bien pocos años acontecía y, en alguna medida, sigue ocurriendo.

El "Camino francés" no debe monopolizar la condición de "Camino de Santiago" en nuestra Península. Esta misma consideración corresponde a los caminos "Portugués", "Vía de la Plata", "Mozárabe", de Madrid", "del Ebro", "de Montserrat", "Cornisa cantábrica" y pocos más.

Todos ellos son grandes vías jacobeas a las que se suman, por serles adyacentes, otros caminos de menor entidad o consideración formando una tupida malla de caminos, que como toda red caminera, para su mayor efectividad precisa de una jerárquica normativa de ineludible respeto en su cumplimiento.

Consecuencia de ello debería ser la de limitar el nombre y consideración de Camino de Santiago al Camino francés y a los grandes caminos que confluyen en él, y que más arriba, en "numerus apertus" que siempre debe de ser harto restringido, hemos relacionado

Catalunya ordena sus caminos a Santiago en torno a un eje principal, al que llama Cami de Sant Jaume a Catalunya, que se inicia en el monasterio de Sant Pere de Rodes y sigue por Barcelona, l'Hospitalet de Llobregat, Montserrat, Cervera, Lérida, Alcarrás, entrando en Aragón por Fraga.

A este Cami se le irán sumando en su trazado otros, llamémosles secundarios, que articularán toda la geografía catalana en el peregrinaje y caminar a Santiago de Compostela. En Lérida se unirán el del Segre o de Puigcerdá y, ya lo está, el de Tarragona.

En la abadía de Montserrat, en la presentación del Cami a la que fuimos invitados por el Consejero de Turismo de la Generalitat D. Josep Huguet y el propio abad montserratino, se afirmó por el primero que en breve tiempo seguiría la presentación del Cami de l'Ebre.

Queremos aquí recordar que

el "Cami de Sant Jaume de l'Ebre" fue el primero en toda Catalunya en ser señalizado por la propia Generalitat, que, además, lo hizo con belleza v generosidad. Lo fue hace unos años, y contó con la colaboración de los Consejos Comarcales de la Terra Alta, Baix Ebre y Montsiâ. Tuvo, como es lógico, la avuda eficaz v totalmente desinteresada de varios vecinos de municipios "Terres de l'Ebre".Por esta razón. entre otras muchas, agradecemos al Conseller su incidencia, su consideración v su reconocimiento a la identidad singular y principalísima del Cami de Sant Jaume de l'Ebre, que transita cuatro Comunidades Autónomas y recibe un entrañable camino procedente de una quinta

En el Encuentro de Tarragona, la renovación de la señalización del Cami de Sant Jaume de l'Ebre y, su dotación de infraestructuras por parte de la Consejeria de Turismo, tuvo ya fecha determinada: el año 2010.

Catalunya pone en sus linde-



Asociación de Amigos del Camino de Santiago, de Zaragoza - San Vicente de Paúl 1, Entlo. Dcha.



ros con **Aragón**, concretamente en **Fraga y Caspe**, la responsabilidad de la eficaz continuación de sus dos vías principales de peregrinación a Santiago de Compostela.

Estos dos grandes **caminos** catalanes se unen antes de llegar a Zaragoza. Y a ellos se suma el Camino de Castellón.

Los tres Caminos de Santiago, el de Montserrat, el del Ebro y el de Castellón, continuarán juntos, desde el Pilar de Zaragoza, su peregrinar a

Compostela.

Con razón D. José Ramón Barranco, presidente de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago, de Zaragoza, llamó al Pilar "Segundo Templo Jacobeo de la Cristiandad"

En Vilalba dels Arcs, en "Casa Coll", para Zaragoza, el día después del IX Encuentro de Asociaciones Jacobeas del Ebro y del Mediterráneo

Juan Ferrer Figueras

NECROLÓGICAS

El día 28 de abril falleció en Zaragoza, nuestro asociado nº 295 don JOSE CASADO TERRAZ, (q. e. p. d.).

El día 10 de mayo falleció en Zaragoza, nuestro asociado nº 970 don MIGUEL FERRER CAMPO (q. e. p. d.).

Acompañamos en el sentimiento por tan irreparable pérdida a todos los familiares y amigos.

Redacción

Continuando con nuestra anterior descripción de la fachada catedralicia de Tarragona, observamos que la puerta principal tiene arco gótico abocinado con esculturas de apóstoles y profetas situadas en las jambas a ambos lados

Mainel de la puerta

de la portada; las figuras descansan en basamentos corridos y están coronadas por doseletes.

Entre estas imágenes destacan las de san Pedro, san Andrés y santo Tomás, situados en el bancal de la parte derecha de la puerta.

En la parte izquierda es muy conspicua la figura de un Rey que, por hallarse entre profetas, se puede deducir que representa al Rey Profeta David, aunque su atuendo es medieval.

La puerta tiene un mainel, muy esbelto, en cuyo pedestal se han representado escenas del Génesis, como la creación de Adán y Eva y el pecado original.

Encima, una imagen de María con el Niño en sus brazos. Ello viene en relación con la promesa divina de un Redentor que reparará el pecado original. Es la figura de la nueva Eva de la que nacerá el Salvador prometido.

En el tímpano hay una representación del Juicio final. En el centro y parte superior se encuentra Cristo Juez sentado en trono real, a su diestra



Base del tímpano. La resurrección y el Juicio Final

brilla el sol y a su izquierda la luna; astros emblemáticos de su muerte en la cruz.

Todo ello flanqueado por dos ángeles portadores de instrumentos de la Pasión. El de su diestra muestra lanza y corona de espina y el otro la cruz y los clavos.

Este relieve muestra una particularidad. Lo general es que en las representaciones de la muerte de Cristo el sol se encuentre a su diestra y al otro lado la luna; por contra, en las escenas apocalípticas los astros esta en la posición invertida.

En esta imagen apocalíptica el sol y la luna se encuentran en la posición que de ordinario es la que corresponde a la crucifixión.

Bajo esta escena hay un espacio que presenta el fallo del juicio. Una línea arqueada lo divide en dos niveles, que



Juicio Final. Bienaventurados y condenados



Cristo Rey y Juez

muestran los dos aspectos de las sentencias según el comportamiento en vida de los hombres.

El superior está dedicado a los bienaventurados; en la parte central hay un ángel orante y a ambos lados una escena simétrica.

En los extremos, ángeles haciendo sonar trompetas convocando al evento; entre ambos esta tallada una serie de tumbas abiertas, con las losas funerarias levantadas, de las de donde emergen devotas figuras con la vista mirando al cielo y las manos unidas en

actitud orante. La parte e inferior está también dividida en dos artes simétricas en cuanto al tema, aunque difieren en los detalles.

En la parte central, a derecha e izquierda, aparecen sendas cabezas draconianas con las fauces abiertas, simbolizando la entrada en el infierno.

A ella se dirige una fila de condenados empujados por diferentes figuras diabólicas que los atizan con diversos tormentos. Es la zona de los réprobos

Jesús Osácar

Desde Zaragoza a Tours por el Camino de... San Martín

El pasado 10 de febrero se recibía en nuestra sede de Zaragoza un correo que traducido del francés, decía: "Soy francés y peregrino... Lo siento de veras, pero no hablo español..., ¿alguien de la Asociación me podría atender? Tengo "un gran proyecto": recorrer el Camino que va de Zaragoza a Tours, para estudiarlo y anotar fue obispo San Martín, y que pasa

minuciosamentodo: trate mos. kilómetros, dificultades, albergues, referencias martinianas... (cualquier pueblo. monte. ermita... que evoque la figude San Martín). etc. etc. El correo 10 firmaba Hubert MO-REL. Vicepre-

sidente de la "Asociación de los Amigos de Santiago de Compostela", de Anjou.

El 26 de abril llegaba a Zaragoza Mr. Morel, acompañado por su esposa Thérese. Los dos, jubilados; rondando los 70 años. Le esperaban en la estación de autobuses nuestro Presidente, su esposa y otro miembro de la Junta.

Mr. Morel nos dijo que pretendía presentar en Zaragoza el "segundo Camino de los Caminos culturales europeos hacia San Martín de Tours", pues el primero ya se había inaugurado el pasado 2008, un Camino que va desde Szombathely (Hungría), patria de San Martín, hasta Tours, de donde

por Hungría, Eslovenia, Croacia, Italia, Francia: unos 1.800 Km.

Un joven húngaro y otro francés habían sido los primeros que lo habían recorrido a pie.

Mr. Morel y su esposa estuvieron en la sede de nues-Asociatra

ción. Honorato, Vocal de Peregrinos, les explicó detenidamente, los caminos y localidades que iban a encontrarse desde Zaragoza hasta la Peña San Martín, frontera entre España y Francia, cerca de Isaba y del refugio de Belagua, aconsejándoles cambiar en algunos trayectos los planes que habían preparado. Y desde el 29 de

Comme Saint-Jacques-de-Compostelle,

Les chemins Saint Martin de Tours sont reconnus depuis 2005 Grand Itinéraire culturel du Conseil de l'Europe





abril, Hubert y Thérese recorren a pie, desde Zaragoza a Tours, el segundo camino martiniano, de unos 1.100 Km., de los que unos 240 en España, y a donde piensan llegar el 4 de julio, aniversario de la elección de Martín como obispo de Tours...

Se le preguntó repetidamente a Mr. Morel, durante la visita turístico-religiosa a Zaragoza, el Pilar, la Aljafería..., por qué Zaragoza como punto de partida, del camino martiniano. Sus respuestas tal vez no fueron suficientemente convincentes; en su elección algo tiene que ver, suponemos, el Pilar (con qué devoción rezaron ante la Virgen...) y por otra parte, una idea muy interesante: el camino de Zaragoza a Tours recorre, en

sentido inverso, explicaba Mr Morel, tramos de los cuatro caminos jacobeos en Francia: Arles, Le Puy, Vézelay, Tours.... o sea, que todo invita a pensar en un "hermanamiento" entre el histórico Camino de Santiago Apóstol de Jesús, y el Camino de San Martín, soldado que "partió un día su capa y el mendigo con ella se tapa", y el mendigo era Cristo Jesús..., y que después fue Obispo de Tours y que ha dado nombre a innumerables iglesias y pueblos en toda Europa (San Martín de Frómista, San Martín de Unx...).

Antes de marchar, Hubert y Thérese, visitaron, cómo no, la que fue iglesia de San Martín, en la Aljafería, y se fueron con pena por no haber recorrido la calle San Martín de Zaragoza (entrada por Conde Aranda), calle de la que algunos zaragozanos no tienen noticia...

Ambos, peregrinos de Santiago y de San Martín, Hubert y Thérese, regalaron a nuestra Asociación un banderín de su Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Anjou; nuestro Presidente les dio como "souvenir" un cachirulo y unos pins del Congreso y de la Asociación. Y brindamos con sabrosas roquillas y buen vino por su aventura... y por el éxito de la ruta martiniana...

Pedro Sanzol Lecumberri

Pintadas en Ruesta

Se ha recibido en nuestra redacción una carta de una peregrina de Pamplona en la que, además de elogiar las excelencias del tramo aragonés del Camino y señalar, de paso, algunas deficiencias, lamenta profundamente las pintadas que vio en Ruesta.

De su carta, fechada el 5 de mayo de 2009, en la que dice que comenzó a caminar el 28 de abril, martes, hacia Pamplona "después de celebrar la Eucaristía en la preciosa Catedral de Jaca", entresacamos lo que aquí interesa:

Nunca me había pasado nada desagradable en todos esos Caminos de Dios.

En el Camino Aragonés he sentido más soledad; siempre camino sola; no me he encontrado con nadie por el Camino: bueno, bueno, sí que he visto muchos más pájaros, y qué alegres cantaban y me animaban a seguir adelante. Al llegar a los albergues, siempre había peregrinos que se me habían adelantado y ha sido todo precioso, el poder hablar con ellos y cambiar impresiones y ayudarnos en lo que hiciese falta.

Antes de exponeros el motivo por el que os escribo, quiero agradeceros todos los esfuerzos que realizáis para que el ,peregrino lo tanga más fácil. Está todo bien señalizado, pero sí

que falta que hagáis algún puente ya que en dos ocasiones me tuve que descalzar y remangarme los pantalones para cruzar los ríos.

El motivo principal es Ruesta. Llegué desde Arrés a eso de las tres de la tarde. No sé si habréis estado en ese pueblo ruinoso. Está todo lleno de pintadas que resulta desagradable. Pero hay una, creo que en la pared de la iglesia, que sobrepasa el mal gusto. No quiero ni escribir lo que ponía, os lo diré por teléfono para que cuanto antes la borreis. Yo no tenia posibilidades de hacerlo, si no la hubiese borrado. Seguí mi Camino y me fui hasta Undués de Lerda, llegué con los pies doloridos después de caminar 42 Km., pero descansé en Paz de Dios.

Todo ha sido muy hermoso, más recogido pero algo más
duro que en años anteriores. Ha
merecido la pena y sobre todo si
mi paso por esas benditas tierras
sirve para que se borre semejante pintada".

Hasta aquí la carta de la peregrina pamplonesa.

Por cierto, nos telefoneó y nos dijo lo que pone en esa pintada de Ruesta. Tampoco nosotros queremos escribir aquí lo que pone...

Redacción

IX ENCUENTRO DE ASOCIACIONES JACOBEAS DEL EBRO Y DEL MEDITERRÁNEO

Un sol radiante templaba el frescor de una mañana esplendorosa, típica de mayo. El autocar (no muy lleno, por cierto) conducido por Miguel Ángel, un joven simpático y servicial, avanzaba por la autopista y luego por carreteras secundarias, para acercarnos al Monasterio de Poblet, primer hito de nuestro viaje. El camino se nos hizo corto, pues entre el Presidente con sus atinadas y siempre cariñosas explicaciones y recomendaciones, y las canciones y poesías de Pedro Sanzol y de José Ma Hernández de la Torre, acabaron de llenarnos de alegría la mañana.

La visita al Monasterio de Poblet colmó nuestras expectativas. Tuvimos un buen guía que nos enseñó muy bien todo lo más importante y que, sobre todo, en sus explicaciones fue sumamente respetuoso y fiel a la Historia, en lo que atañe a la Corona de Aragón, a menudo tergiversada con más o menos intención. Puso el broche de oro a esta visita la sorpresa que nos había anunciado Pedro Sanzol: la entrevista con Paco Martínez Soria hijo, idéntico en ademanes y verborrea graciosa a su recordado y entrañable padre. Este monje cisterciense, que antes había sido escolapio, nos obsequió, en la capilla del Santísimo, con unas palabras llenas de humor y de profundidad a la vez, que nos dejaron encantados.

Después de comer (muy bien por cierto) asistimos a la extraordina-

ria conferencia de don Wifredo Rincón García sobre la Iconografía de Santiago Peregrino

Después asistimos a los actos de apertura en un salón de la Diputación Provincial de Tarragona. Cuando vi la composición de la mesa que presidía la Asamblea (el Sr. Arzobispo, el Presidente de la Diputación Provincial, el Sr. Alcalde, el Director General de Turismo, además nuestro Presidente como coordinador de los Encuentros de Asociaciones Jacobeas, y D. Raúl Gómez, Presidente de la Associació d'Amics del Camí de Sant Jaume del Camp de Tarragona) no pude menos que acordarme de la de nuestro Congreso Internacional. Las autoridades de Cataluña están más sensibilizadas a favor del Camino de Santiago que las de Aragón.

Todas las intervenciones estuvieron muy interesantes y acertadas; dos veces buenas por lo breves. Quizá la presentación sobre la señalización del Camí de Sant Jaume de Catalunya pecó de larga y reiterativa.

Antes de la celebración de la Eucaristía en la coqueta capilla del Seminario, visitamos el interesante y bien montado Museo Bíblico, con espléndidas explicaciones de su Director, D. Andreu Muñoz y de otro de los profesores. D. Andreu mismo nos guió en la visita nocturna por el espectacular Paseo Arqueológico con las Murallas Romanas tan bien con-

servadas. Disfrutamos intensamente, después de haber llenado nuestros estómagos con el abundante y exquisito vino de honor que nos sirvieron en el claustro del Seminario.

El domingo, mientras los Presidentes y ponentes tenían sus sesiones de trabajo en el Seminario, los acompañantes pudimos elegir entre dos opciones: un grupito fuimos caminando hasta el Puente del Diablo, el hermoso y dorado acueducto romano de Las Ferreras, guiados por D. Francisco Fernández, de la Asociación de Tarragona, y otro grupo visitaron la Tarragona romana y medieval, guiados una vez más por Andreu Muñoz.

En este grupo se produjo un pequeño percance que, en principio, nos asustó mucho: nuestra compañera Gloria Piquer tropezó dentro de la Catedral y cayó; la trasladaron al hospital y le apreciaron una fisura en la pelvis. Le recomendaron inmovilidad total y la enviaron a Zaragoza en una ambulancia, acompañada en todo momento por su amiga Josefina, la esposa de nuestro Presidente. Ya reconocida en el hospital Miguel Servet, no le dieron mucha importancia y la mandaron a casa para que hiciese reposo. Esperamos su pronto restablecimiento.

La comida de despedida con la ausencia de Josefina y su amiga accidentada, resultó muy bien. Hasta hubo canciones al final.

Gracias a la Asociación de Tarragona por la cariñosa acogida que nos dispensaron y por la buena organización que, a pesar de ser primerizos, supieron desplegar.

Que el Apóstol Santiago interceda por nosotros para que nos conservemos sanos y ¡hasta otra!

Zaragoza, 19 de mayo de 2009

Armando Polo



peregrinosantiagozaragoza@yahoo.es

https://www.peregrinoszaragoza.org

PROYECTO

"Catalogo Templos Jacobeos en España"

Se ha recibido en nuestra Asociación una carta dirigida a todas las Asociaciones federadas, en la que se dice que en la Asamblea celebrada del 27 al 29 de marzo de 2009 en Las Palmas se dio cuenta, por medio del "Informe de la revista *Peregrino*", que está prácticamente cerrada una primera relación de los "Templos Jacobeos en España", y que se enviaría a cada Asociación la de su provincia para supervisarla y valorar el proyecto consistente en catalogar los 1.062 templos bajo la advocación de Santiago existentes en España a fecha de hoy.

Se nos pide supervisar la relación de la Provincia de Zaragoza, realizar las correcciones pertinentes y comprobar si en la Catedral de nuestra Diócesis existe capilla de Santiago, en cuyo caso, añadirla a la relación.

He aquí la relación de la Provincia de Zaragoza:

LUNA (diócesis de Jaca): Parroquia de Santiago y San Miguel

RUESTA (diócesis de Jaca): Ermita de Santiago

UNCASTILLO (diócesis de Jaca): Ermita de Santiago (en ruinas)

ZARAGOZA (archidiócesis de Zaragoza): Parroquia de Santiago el Mayor

ALBETA (diócesis de Tarazona): Iglesia Parroquial de Santiago

CERVERUELA (archidiócesis de Zaragoza): Parroquia de Santiago el Mayor

ORERA (diócesis de Tarazona): Parroquia de Santiago Apóstol

SALVATIERRA DE ESCA (diócesis de Jaca): Ermita de Santiago

BUJARALOZ (archidiócesis de Zaragoza): Parroquia de Santiago el Mayor

ALADREN (archidiócesis de Zaragoza): Parroquia de Santiago el Mayor

VILLADOZ (archidiócesis de Zaragoza): Parroquia de Santiago Apóstol

CINCO OLIVAS (archidiócesis de Zaragoza): Parroquia de Santiago Apóstol

SOBRADIEL (archidiócesis de Zaragoza): Parroquia de Santiago Apóstol

SANTED (archidiócesis de Zaragoza): Parroquia de Santiago Apóstol.

A esta lista que nos envían hemos añadido las dos capillas dedicadas a Santiago que hay en nuestras dos catedrales zaragozanas la Seo y el Pilar. Si algún socio tiene datos que añadir o quitar, dentro de la provincia de Zaragoza, comuníquelo a nuestro Correo:

peregrinosantiagozaragoza@yahoo.es

Redacción

EXCURSIÓN

Etapa: Los Arcos-Logroño 22 Km.

Sábado 20 y Domingo 21 junio de 2009

Continuando con el Camino Francés, desde Roncesvalles, haremos la etapa desde Los Arcos hasta Logroño. No tendremos ninguna dificultad ya que es una etapa bastante llana, salvo que llueva o haya llovido, cosa bastante frecuente en esta época, por lo que aconsejamos llevar botas y chubasquero.

El programa es el siguiente:

6'40 Salida del Clínico.

6'50 Salida de San Antonio (Torrero)

7'00 Salida de Plaza Paraíso.

9'00 Llegada a Los Arcos

9'30 Comienza la etapa.

12'00 Bus de apoyo en carretera

13'30 Llegada a Viana.

14'00 Fin de etapa en gasolinera

14'30 Comida en restaurante de Viana

16' 30 Visita turística

18'30 (aproximadamente) Regreso hacia Zaragoza.

Precio del viaje: Asociados 30'00 €uros, Simpatizantes: 35'00 €uros,

Que incluye, como siempre, autocar, comida y seguro de asistencia en viaje.

Inscripciones: día 5, para el sábado día 9, para el domingo día 12, para los dos días

de 19'00 a 21'00 horas en la sede.

AVISO IMPORTANTE

Por acuerdo de la Asamblea General, atendiendo a las quejas constantes de los vecinos de la Comunidad, se prohíbe la estancia en la escalera los días de venta de billetes para las excursiones. Atenerse a los horarios indicados.

Vocalía de Excursiones

IX ENCUENTRO DE ASOCIACIONES JACOBEAS DEL EBRO Y DEL MEDITERRÁNEO



El padre Paco Martínez Soria recibiendo a nuestros asociados en el Mº de Poblet

Las opiniones expresadas en este Boletín son de la responsabilidad de sus autores. La Junta Directiva no se identifica necesariamente con ellas.

Esta publicación ha contado con la colaboración de:



XUNTA DE GALICIA

CONSELLERÍA DE INNOVACION E INDUSTRIA Dirección Xeral de Turismo

S. A. de Xestión do Plan Xacobeo



iberCaja



